

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes.	1 pta.
» » trimestre.. . . .	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.. . . .	3 »
En el Extranjero, un trimestre.. . . .	5 »
Números sueltos.	0'10 »
Anuncios línea.	0'50 »
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Figueras, Jaime Malé, Perelada.
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
 No se devuelven originales.

EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

REDACCION:
 Calle de la Cort-Real, núm. 15
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:
 Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACION:
 en la misma Redacción
 Cort-Real, núm. 15, bajos.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Leandro arzobispo y confesor y san Rodrigo mártir.
Santos de mañana. Santa Matilde reyna y santa Florentina virgen.
Cuarenta Horas.—Continúan en la Iglesia de San Félix.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 y tres cuartos á las 6 y tres cuartos por la tarde.

Noticias locales y regionales

En la junta general celebrada el domingo por los cofrades de la tercera orden de San Francisco de Asis, instalada en la iglesia de San Pedro de Galligans, se acordó por unanimidad la disolución de la referida cofradía.

En su consecuencia, no celebrará este año la acostumbrada procesión del Via-Crucis que venia celebrando en la tarde del domingo de Pasión la disuelta sociedad de socorros mútuos que presidía el conocido comerciante Sr. Oliver Reixach.

—Brillante en un todo resultó la velada musical que para el acto de inauguración de la sociedad, celebró el domingo último la *Artística Gerundense*. Los vastos salones de la sociedad llenos de bote en bote de selecta concurrencia, presentaban magnífico aspecto.

Las piezas del escogido programa, fueron interpretadas con maestría por la orquesta que dirige el Sr. Vidal, lo que valió á los profesores al final de todas ellas, espontáneos aplausos de la concurrencia. El Sr. García justificó la fama de que goza como concertista de violoncello.

Creemos que con nosotros, todos los amantes de la música esperan con verdadera fruición una *reprise*.

—Por *El Distrito Farnense* nos enteramos de que en Blanes la epidemia de sarampión que parecía haber cedido, ha vuelto á presentarse en la anterior semana con igual crudeza, siendo muchas las invasiones y algunas las defunciones registradas.

El *dengue* continua molestando á aquellos vecinos y causando víctimas sensibles en individuos achacosos ó en aquellos que por carencia de recursos ne pueden emplear todos los medios que la ciencia prescribe en tales casos.

—Parece que la celebrada artista condesa Victoria Domenici que se halla de paso en esta ciudad, trata de organizar una *soirée* en nuestro Teatro principal el próximo domingo por la noche.

Celebraríamos ver confirmada la noticia, pues los antecedentes de la jóven artista, hácenos suponer que se trata de una joya del arte.

—A consecuencia de una congestión cerebral, falleció repentinamente en la fonda de San Antonio, el domingo último, D. Fernando Acevedo y Díaz Caneja, secretario de la comisión de evalúo de esta Delegación de Hacienda.

—El domingo se formó un tren especial que salió á las doce y media de la noche, conduciendo á los mozos del último reemplazo que han sido escogidos para los regimientos de infantería de Bailén, Llerena y Africa.

—En la mañana del domingo el somatén del *veinat de Salt*, capturó una cuadrilla de ladrones compuesta de tres mujeres y dos hombres que llevaban la recomendación de ser licenciados de presidio.

En la tarde del mismo día ingresaron todos en la cárcel de esta ciudad.

—El domingo por la noche tuvo que ser conducido al cuartelillo un individuo que á efecto del alcohol, daba fuertes voces en la calle de la Cort-Real.

—Una fuerte detonación puso en alarma entre nueve y diez de la noche de anteayer, á los vecinos de las inmediaciones de la cárcel, que presurosos salieron á indagar el origen; resultando ser que el centinela se vió obligado á disparar su arma por no responder al quien vive que

repetidas veces había dado á un individuo, que echó á correr al oír el disparo.

Hay que andar con mucho cuidado y no gastar bromas en lugares donde está apostado algun centinela.

—Ahora lo comprendemos todo—como dicen los galanes de comedia cuando descubren que el barba y la primera dama tienen relaciones intimas.

Nuestro simpático colega *El Guasón*, nos hace saber que el discurso (de algún modo le hemos de llamar) pronunciado por el señor Quintana en el Congreso y que se refiere al tan debatido asunto del proceder de la empresa arrendataria de cédulas, no es más que el resultado de una conversación de sobremesa sostenida entre el mencionado señor Quintana y su amigo del alma el representante de dicha empresa señor Banús. Ya nos parecía que aquella interpelación que no se concretaba á censurar la conducta de nuestra célebre arrendataria, sino que tenía cierta vaguedad y se dirigía principalmente á atacar el sistema de arrendamiento de arbitrios, llegando en su olvido de la provincia, el señor Quintana hasta no citar ni el nombre de esta en que está enclavado el distrito que representa; ya nos parecía, decimos, que una tal interpelación tenía *rabo* y un *rabo* muy largo cuya puntita se agita en las columnas de la *Gaceta* carteril, y en el deseo que tienen los arrendatarios de cédulas de rescindir el contrato.

La contestación que el ministro de Hacienda dió al señor Quintana nos hizo mucha gracia, pues con ella le demostró el señor Canalejas, que para todo servía el diputado de Torroella menos para sentarse en los escaños del Congreso, pues desconocía en absoluto lo que eran los contratos celebrados por la Hacienda.

A nosotros no se nos ocultan los alcances de D. Pompeyo y por lo tanto no nos detendremos en recargar la nota del ministro de Hacienda; lo que haremos si, es señalar con el dedo, para que toda la provincia conozca los bueyes con que ara, al diputado que, lejos de defender los intereses de la provincia, rompe lanzas por los que los detentan, y esto, vendiéndonos el favor y queriendo hacernos ver que solo nuestro bien le mueve.

Tendremos los ojos fijos en nuestro querido colega *El Guasón* porque vemos que suele levantar liebres de las que á la provincia interesa que se corran.

—La libreria de lance de J. Grau, de esta ciudad, ha repartido unos

prospectos dando cuenta de varias obras que asegura han sido recomendadas á la juventud y declaradas de utilidad, por los ministros de instrucción pública de varias repúblicas americanas. El título de tales obras y el sumario de las mismas, que se transcribe en dichos prospectos, son mas que suficientes para ruborizar á un cabo de gastadores, y por consiguiente, puede juzgarse de que manera se pretende propagar entre la juventud ideas y conocimientos encaminados á excitar las pasiones y aumentar la corrupción que arruina los mas sólidos cimientos de la sociedad.

Creemos cumplir con un deber de humanidad llamando la atención de las autoridades acerca tamaño abuso, no dudando que por respeto á la moral se servirán imponerle debido correctivo para que en lo sucesivo no haya quien tenga el atrevimiento de repartir á domicilio unas hojas tan escandalosas.

—Por este Gobierno civil se encarga la busca y captura del soldado desertor del batallón de cazadores de Albade Tormes Jaime Guilló Solé.

—Por la guardia civil del puesto de Puigcerdá ha sido entregado á aquel juzgado que la había reclamado, la vecina del pueblo de Ger Ramona Rosell esposa del preso Francisco Clavería, por creerla complicada en el robo que en el referido pueblo se cometió en la noche del 26 del finido Febrero.

—Ante regular concurrencia la sección dramática de la sociedad *Las Odaliscas*, puso en escena el domingo por la noche las producciones *Com l' anell al dit* y *Cura de Moro*, que no lograron sacar á flote aquellos distinguidos aficionados por más que emplearon todos sus recursos, debido á que ambas obras adolecían de falta de ensayos.

—En la sesión ordinaria celebrada el lunes por nuestro municipio, se acordó aprobar la proposición de la Comisión de Hacienda en la que opina que antes de proceder al ingreso correspondiente de los recargos á que se refiere la liquidación presentada por el arrendatario de las cédulas, se practique la debida comprobación de la misma y juzga además conveniente, que, indicándose de público que el arrendatario ha recaudado cédulas correspondientes al ejercicio de 1893 á 1894, despues de la fecha del último ingreso verificado de aquel ejercicio, se pida tambien la liquidación é ingreso de los recargos que afectan á dichas cédulas.

Para todo lo referente á este asunto se acordó que se uniera á la comisión de Hacienda el concejal señor Botet.

Los concejales señores Salvat, Pol, Majuelo, Canet, Oliver y Garri-

ga, suplicaron á la Comisión de gobernación que procurara que las obras que se representen en nuestro coliseo durante la próxima temporada no fueran contrarias á la moral.

—En el Gobierno civil se ha recibido el siguiente satisfactorio telegrama del Gobernador de Cuba:—Puedé darse por terminada la partida de Baire reducida ya á 40 individuos que procuran presentarse. Han tenido varios muertos y heridos y otros muchos se han separado. Mañana será batida otra partida reconcentrada en Guisa para ir luego contra la partida de Manzanillo y conseguir pacificar la situación de dicha provincia. Mejorando sigue la agitación en Cayo Hueso y Tampa, Gómez continua en Monte Cristo y Maceo en Costa-Rica.»

—El Gobierno Militar de esta plaza ha comunicado al Gobernador civil de la provincia, para que ordene su busca y captura, que el recluta del actual reemplazo Martín Almadá Burrasé destinado al Cuerpo de Artillería, no se presentó á la hora en que debía tomar el tren para ir á incorporarse.

—Dícennos que la floreciente sociedad *Las Odaliscas* está organizando un concierto instrumental en el que tomará parte la orquesta que dirige el reputado violinista D. Leonardo Arolas y otros valiosos elementos musicales.

—No creimos herir la susceptibilidad del *Diario* con el suelto por nosotros publicado en nuestro número anterior en el que aludíamos á un redactor del *Organo carteril*; mas como esta vez nos hemos equivocado, rogamos al colega que nos dispense al propio tiempo que le enteramos de que los amigos de EL BALUARTE no han protestado del suelto de referencia puesto que á todos les tiene muy sin cuidado todo lo que se refiere á la redacción de la gaceta de los peatones.

Cónstele además al *sério* colega que la seriedad de EL BALUARTE no ha sufrido deterioro alguno, porque ignoraba é ignora todavía, que pueda proceder *leal y correctamente* quien llena las columnas del diario de la plaza del grano.

Aquí el único ofendido resulta ser el *Diario*, á quien damos las más cumplidas satisfacciones, como también las gracias más expresivas por el interés que se toma en bien de la formalidad de EL BALUARTE, sin que sea esto motivo para que dejemos de advertir al estimado colega, que, á Dios gracias, comprendemos perfectamente todo lo que afectar pueda á nuestra formalidad con justicia reconocida por el *Diario*.

J. LLINÁS Y C.^a—*Banqueros*.—Ciudadanos 16.—Compan con beneficio, cupones de Exterior, Cubas y otros. Compan y venden valores al contado.—Reciben órdenes de bolsa.—Abre cuentas corrientes con interes.

CAJA DE AHORROS DE GERONA.—Ciudadanos 16 y Liebre, 2.—Imposiciones al 5 por 100 anual desde 10 ptas.—Idem al 3'50 por 100 desde una pta.—Se admiten los lunes, jueves y sábados de 9 á 1 y los domingos de 10 á 12.

Para las devoluciones los mismos dias y horas.—Se facilitan gratis prospectos para los demás detalles.

Crónica general

España

Se han recibido telegramas oficiales diciendo que en Cádiz se desencadenó ayer un furioso Levante que hizo zozobrar algunos barcos menores, alcanzando el temporal tales proporciones, que la Capitanía del puerto prohibió la salida de los trasatlánticos, entre los cuales estaba el *Alfonso XIII*, que tenía embarcados los soldados y municiones para Cuba.

—El fiscal de S. M. ha denunciado el número de *El País* correspondiente al día 11 por el suelto titulado «Noticia grave».

—Se ha prohibido por la comandancia de Marina, la entrada y salida de buques en el puerto.

Es probable que la botadura del acorazado *Carlos V* se aplaze hasta mañana.

El tiempo deslucirá las fiestas que se preparaban para solemnizar dicho acto, y en obsequio á los ministros é invitados.

—En el «Círculo Mercantil se celebrará en breve reunión de comerciantes para constituir una Liga de importadores, en oposición á las de productores recientemente creada.

—Háblase que hoy ó mañana se hará en las Cortes una pregunta acerca de por qué se llama *Carlos V* y no *Carlos I* el acorazado que ha de botarse al agua en Cádiz.

—La comisión de Presupuestos ha propuesto en el de gastos una reducción de millón y pico de pesetas. El señor Canalejas acepta la reducción.

Noticias de Cuba

De París telegrafían asegurando que en despachos allí recibidos de la Habana, se afirma se han rendido los insurrectos Joaquin Pedrosa, Jorge y Carlos Aguirre y casi toda la partida del cabecilla Matagás.

Se espera poder capturar pronto á éste y al cabecilla Matos.

Añaden aquellos despachos que los insurrectos Gonzales, Quesada y otros, piensan embarcarse en Cayo Hueso con dirección á Tampa.

—Las secciones del Congreso, han acordado autorizar la lectura de

la proposición de ley, presentada por el diputado cubano señor Dolz, castigando la propaganda separatista en las Antillas.

—Telegrama de Cuba recibido por el ministro de la Guerra comunica que aumenta la desmoralización y las presentaciones de los insurrectos antillanos.

En Holguin y Pillas se han presentado á las autoridades los principales sublevados, quedando una partida en Matagás, que es muy reducida y formada por bandidos, los cuales son perseguidos por nuestras tropas.

En cinco provincias, reina tranquilidad.

—Entre los elementos cubanos aquí residentes, se niega enérgicamente que pueda ser cierto que el antiguo cabecilla Sanguily vendiese al bandido Manuel García, á quien no conocía y con el cual, por ende, no tenía ni podía tener ninguna clase de tratos.

—En el Congreso se ha leído una proposición de la minoría carlista pidiendo que no se pague ninguna clase de sueldos en la Península, mientras no estén cubiertas las atenciones y al corriente los atrasos de Cuba y Filipinas.

Extranjero

Al Gobierno francés no han satisfecho las explicaciones dadas por el señor Gil, representante de Venezuela en París, acerca del conflicto diplomático surgido con motivo de haber enviado el Gobierno venezolano los pasaportes á los representantes en aquel país de Francia y Bélgica.

El Gobierno ha dado orden al crucero *Rolland* para que se traslade á la Guayra y se ponga á las órdenes de M. Ripert-Monclar, ministro de Francia en Venezuela.

De Nueva York telegrafían con referencia á un despacho de Caracas que la legación italiana ha ofrecido sus buenos oficios para arreglar las diferencias surgidas con tal motivo entre aquel Gobierno y los representantes de las citadas potencias.

—El ministro de Comunicaciones, M. Lebón, proyecta conceder el derecho de telegrafiar gratuitamente á los viajeros que tengan necesidad de avisar á sus familias los retardos de trenes motivados por fuerza mayor.

—En las próximas maniobras militares que se verificarán en Alemania se combinarán con las operaciones del ejército de tierra las maniobras navales.

—Según telegrama de Roma, se ha dejado sentir en Messina un terremoto que no ha ocasionado desgracias.

—Telegrafían de Roma que ha fallecido el rector del Seminario de Batanzaro á consecuencia del tiro que le disparó su discípulo Nisi.

La muerte del sabio rector ha sido sentidísima.

—Telegrafían de Northampton que los obreros de aquella localidad están disgustadísimos por el empleo que se hace de las máquinas en los diferentes ramos de la industria, economizando brazos y dejando sin trabajo á grandísimo número de obreros.

Estos solicitan que se empleen menos máquinas, á fin de que el trabajo alcance á todos, y de no acceder á esta pretensión amenazan declararse en huelga 200.000 obreros.

Si no hubiera arreglo entre los operarios y sus patronos la huelga empezará el 16 del actual.

LA PREVISION

Sociedad española de seguros sobre la vida,

domiciliada en Barcelona

Capital social y de garantía para los asegurados

5.000,000 de pesetas

Seguros de vida entera, mixtos y á plazo fijo; capitales doblados, diferidos, rentas vitalicias, etc.

Esta sociedad la más antigua de España, ofrece por su respetable consejo de administración y por su constitución interna todas aquellas garantías de solidez que el más exigente puede desear.

El seguro, acrecienta y solidifica las riquezas del rico; levanta y mejora, por medio de un prudente ahorro, la suerte del menestral, enjuga lágrimas en el infortunio, en la viudez ó prematura horfandad; por él se constituyen dotes, legítimas, mejoras, legados, se forman capitales y se exime á los jóvenes del servicio de las armas con facilidad, si con previsión cuando niños se les hizo un seguro.

Agente en Gerona: NARCISO BOADA GÜITÓ, Calle Beatas, 2

ALGO SOBRE LO DE CUBA

Las noticias que se reciben de la isla de Cuba son, por desgracia, tristes y desconsoladoras. No vale que el Gobierno oculte la verdad; la verdad, cuando es amarga, llega á todas partes con la velocidad del rayo, y salta los obstáculos que le impiden el paso.

Se sabe la verdad. La insurrección que ha estallado en la Gran Antilla es, sin disputa, tanto ó más grave que aquella otra de Yara, que duró diez años. A los diecesiete años de la paz del Zanjón, y cuando aún en el corazón de muchas madres españolas está abierta la herida ocasionada por la muerte de aquellos hijos infortunados que, en sacrificio santo por la integridad de la nación, regaron con su sangre la manigua, se requiere, con toda urgencia, para castigar el grito infame de rebelión contra la madre Patria, que se vierta otra vez la sangre generosa de los soldados españoles en los campos de Cuba.

Grande es la execración que merecen los miserables é ingratos hijos de la madre España que contra ella se rebelan, los cuales, no sólo deben ser vencidos, sino que es justicia sean exterminados.

Pero vengamos á inquirir las causas que han alentado y favorecido el incendio luctuoso de la insurrección cubana, y digámoslo con el valor de los que á la opinión se deben y la sinceridad con que lo sentimos. El causante de este daño incalculable es el Gobierno del señor Sagasta, y el instrumento que ha removido las cenizas de la discordia y del separatismo en Cuba ha sido el delegado en aquella isla del Gobierno del señor Sagasta. Los nombres de Sagasta y de Calleja irán unidos en la historia á la guerra separatista que estalla, y la posteridad, haciendo justicia, los señalará como responsables de tan inmensa desgracia nacional.

La torpeza y el abandono del presidente del Consejo de ministros, el amor propio, la debilidad y la tolerancia para con los enemigos de la patria, de parte del general Calleja, esas son las principales causas de la catástrofe que á estas horas llena de tristeza y de pavor el ánimo de los españoles.

No lo decimos nosotros; lo dice y lo proclama la opinión pública. No es juicio de la pasión, es el fallo de la imparcialidad y de la justicia.

Y si es esto tan cierto, ¿cómo es posible que continúe al frente del Gobierno de la isla el general Calleja? No, no puede continuar ni un instante, y es preciso que sea inmediatamente relevado.

Nuestro patriotismo exige que vaya á Cuba cuanto antes un gobernador general que inspire confianza á la opinión y al ejército.

Si el Gobierno se niega á dar esta satisfacción á la opinión pública, entonces tenemos por seguro que, aunque el señor Sagasta se resista con todas sus fuerzas, caerá de las alturas del poder con el general Calleja.

Esto sería, después de todo, lo más lógico y el condigno castigo de sus muchas culpas para los actuales gobernantes que tantos días de luto y de dolor han ocasionado á la patria española, y que en estos momentos tienen puesta en peligro la integridad del territorio nacional, y— ¡quién sabe!—si todo, todo cuanto constituye hoy garantía de la paz y del sosiego público.

Correspondencias de "El Baluarte"

Sr. Director de EL BALUARTE.

La fira de la mel.

Hoy ha celebrado el pueblo de Crespiá su feria, conocida en toda la comarca con el nombre de *la fira de la mel*.

Debía tener lugar el día del apóstol San Matías, que es su día propio, según rezan todos los calendarios de Cataluña; pero resultó aguada por los temporales y con muy buen acuerdo fué trasladada al presente domingo, segundo de Cuaresma.

Dicen que nunca segundas partes fueron buenas, pero confiado en que la feria de hoy sabría dar un mentís, al refrán, he salido para Crespiá esta mañana con algunos buenos amigos de esta villa, dispuestos como yo á echar una cana al aire.

Ya se que á los lectores del BALUARTE les ho de importar bien poco de Crespiá y de su feria y de mis canas al aire: con todo me propongo decirles algo de mi excursión, acogiéndome á su habitual benevolencia. Al fin y al cabo, soy un *corresponsal*, que en defecto de otras buenas cualidades, tiene la de molestar rarísimas veces con sus correspondencias.

Salimos pues de Bañolas, no recuerdo á que hora, pero bien podría ser en el preciso momento de recibir la blanca ermita de Rocacorba el primer saludo, que desde las aguas de Rosas le mandaba el sol naciente; anduvimos despacio los diez kilómetros que separan á nuestra villa del pueblo de Crespiá; nos detuvimos á examinar las obras de la nueva carretera provincial, ya casi completamente esplanada hasta Esponellá y llegamos al término de nuestro camino cuando el pueblo salía de la misa mayor, hora en que antiguamente se inauguraba la feria repartiendo una buena limosna á

los pobres, que el cura y los obreros sacaban del fondo de la llamada *Almoyna de San Matias*.

Esta piadosa fundacion de la que hablan ya curiosos documentos del siglo 16 según me dice un amigo, hijo del pueblo, fué barrida por la escoba de la desamortización, como lo fueron tantas otras antiguallas incompatibles con las luces de la civilización moderna, tanto peor para los pobres, y tanto mejor para los que se aprovecharon de aquel barrido, que la indocta pluma de Menendez Pelayo tuvo el mal gusto de llamar latrocinio.

Despues de la misa el pueblo se fué á la feria y nosotros con él:

Yo no se lo que sería antiguamente la tal feria. Algo sería cuando todos los calendarios la anuncian, y aun mas que algo debió ser, dada la importancia que tuvo un tiempo Crespiá, con su industria, su gremio de paraires, su hospital, su afamada escuela de latinidad y otras cosas que recuerdan del tiempo pasado los crespianenses, que por cierto bien poco tienen de que envanecerse de sus cosas del tiempo presente.

Pero siguen teniendo su feria de *San Matias*, y si hoy no tienen lugar en ellas las muchas importantes y variadas transacciones de otros tiempos mejores, se compra y se vende buena miel, para que pueda llevar con razón su dulce nombre de *Fira de la mel*.

Y á la verdad que nunca con más motivos que ahora se ha llamado así la feria de Crespiá, porque ya no se vende en ella más que miel, ni se habla en ella mas que de miel, ni son otra cosa mas que un torrente de miel, las palabras que se cruzan entre los jóveues y las muchachas de la Garrotxa, que de cuatro horas á la redonda acuden á la almiborada feria.

En esto de corrillos de gente joven y enamorada si que es una verdadera especialidad la tal feria aunque no lo digan los calendarios. Todos los años me ha llamado la atención y es cosa de ver como pululan por calles, plaza y ferial las gailardas y amantes parejas, echando largos y mas sabrosos párrafos entre cucharada y cucharada de miel, que comen en sendas rebanadas de pan, que al efecto les vende el no muy buen panadero del pueblo.

De estos párrafos y de otros que la gente sesuda echa bajo la copa de las encinas del ferial ó bajo el techo del salón verde de una cierta casa, que yo me sé, han salido y salen amasados todos los años no pocos casamientos, que tienen fama de ser los mejores de la Garrotxa, como la tienen de ser los mejores del mundo los quesos de Vich y Colluspina.

Pero dejemos estas mieles y volvamos á la de abejas. La llevan los apicultores de la Garrotxa en regulares jarras de loza y la venden á dos reales libra, precio que no se si es bueno ó malo, lo que si puedo decir es que la miel es excelente, como quiera que el industrioso insecto emplea en su elaboración la flor del romero, que tanto abunda en los bosques del país.

Este año han sido muchos los vendedores de miel y todos han regresado á sus casas con las jarras vacías, por lo que podrán decir bien de la feria, ya que les ha ido bien en ella.

A las doce dadas hemos dejado el bullicio de las calles para meternos

en el café-restaurant de nuestro amigo y correligionario D. Jaime Sagué, quien ha sabido hermanar en su casa dos cosas que rara vez se hallan juntas: lo bueno y lo barato.

Allá se nos ha servido una comida de primo cartello, como no se sirve ni en Fornos. La escudella catalana, el pavo trufado, las tordas á la garrotxina y el empedrat resultaron cuatro platos, superiores á toda ponderación, presentados con exquisito gusto por el fondista y despachados con primor por los comensales.

Después de haber tomado el indispensable café, visitamos la iglesia parroquial, hermoso edificio semi-románico, bastante bien conservado y exento de ciertos adefesios, que afean muchos de nuestros templos rurales y alguno que otro de las cullas capitales. En él nos llamó la atención el púlpito con sus hermosas pinturas del siglo pasado y el retablo del altar mayor con bellas pinturas también sobre tablas, obra del siglo XVII, que á juzgar por el escudo que ostenta, se debió á la munificencia de la familia de nuestro amigo Porcióles.

Saludamos respetuosos al Dios inmenso que se oculta en la estrechez del Sagrario y volvimos á la féria, de donde salimos á la caída de la tarde no sin haber comprado antes nuestro frasquito de miel.

Con él y con la satisfacción de haber pasado un buen día llegamos á Bañolas al anochecer, habiendo admirado en el camino los restos del puente de Esponellá, obra magnífica del siglo XV, la sorprendente cascada de Martís y la risueña llanura que desde este punto se extiende hasta la altura del convento, sobre la hermosa laguna de nuestra villa.

Y ahora con permiso de Vdes. me acuesto, que bien merecido me lo tengo y... buenas noches.

El Corresponsal.

Bañolas 10 Marzo de 1895.

LA VERBENA DE LA BRIBONA

(Música del Celeste Imperio).

¿Donde vas tú, gallardo Martínez?

¿Donde vás con erguido tupé?

—A lucir mi llorón laureado

Y á tratar con moritos después.

—¿Y porqué no te vás á la guerra,

Hoy que tu espada se ha menester?

—Porque compran agenos millones

Mi renombre, y conservo la piel.

—¿Cuáles son esas guapas victorias

Que tanta fama te hacen llevar?

—Esasson, de Fray Gerundio, cosas,

Que solo yo me sé componer.

—¿Y si un día tus mañas descubren

Y te ponen color de lebrél?

—Entre tanto me chupo la breva

Y á Peligros... que vaya Luzbél.

Honorato de Sagunto y Marrakesch

Del Zanjon de la cuerda del Bastan.

Sección Comercial

Telegrama de la Casa Quintana y Bassols.—Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Día 12 Marzo 1895.

Valores del Estado.			Obligaciones.		
	Cont ad	Fin mes.	Próximo.	Contado.	
Interior.		74'77		Almansas 5 por 100. 74'50	
Exterior.		83'25		Francias 6 por 100. 95'00	
Amortizable.	83'00			Idem 3 por 100. 52'50	
Cubas, emision de 1886.	107'12			Cédulas no hipotec. 6 por 100. 90'75	
Cubas, idem de 1890.	97'12			Oréneses 3 por 100. 30'25	
Acciones.			Bolsa de Madrid.		
Banco Hispano Colonial.		00'00		Interior. 00'00	
F.-C. Norte de España.		27'00		Bolsas extranjeras.	
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		24'30		Giros. 7'00	
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		0'80		PARIS. { Renta Exterior. 78'09	
				Accs. f.-c. Norte Esp. 117'00	
				LONDRES. Renta Exterior. 00'00	
Oro.			Billetes de Banco.		
Centenes Alfonso.	5'50	} . . Se toman. }	Ingléses.	25'92	
Centenes Isabelinos.	9'00		Franceses.	3'60	
Onzas.	6'20		Italianos.	1'80	
Cuartos.	5'30		Suizos.	5'50	
Oro pequeño.	4'00				
Aumento.	00'00				

Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal

J. LLINÁS Y COMP.^a — Banqueros.

Ciudadanos 16, GERONA.

Telegramas: Llinás.—Banqueros,

Día 12 de Marzo de 1895.

Oro.		Cupones.	
Operaciones.		VENCIMIENTO PRÓXIMO	
		Operaciones.	
Centenes Alfonso.	6' 20 por 100	Billetes Hip. Cuba.	5' 50 beneficio
Onzas.	6' 90 » »	Exterior.	5' 40 idem.
Centenes isabelinos.	9' 90 » »	Interior y Amort.	2' 00 daño.
Monedas 20 pesetas.	6' 60 » »	Giros.	
Oro pequeño.	4' 80 » »	Operaciones.	
(Precios de compra).		Francos 8 dias vista.	7' 00
		Libras 30 dias vista.	26' 95

Cobros, reembolsos, giros, descuentos, apertura de cuentas corrientes con interés, cartas de crédito sobre todos los países, órdenes de Bolsa al contado, depósitos, compra de cupones, seguros sobre cambios extranjeros hasta tres meses, pignoraciones sobre valores cotizados en bolsa ó mercancías, pagos telegráficos, aperturas de cuentas en francos ó libras esterlinas con obligación de reponer en las mismas monedas sin pérdida de cambio, aun cuando el cliente tenga su establecimiento en España, y cuantas operaciones son propias del negocio de Banca.

Sección de anuncios

GRAN FONDA Y RESTAURANT CONDAL

Costa, Casanovas y C.^a

Boquera, 32, BARCELONA Plazuela del Pino, 2

(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

Coche particular á la llegada de los trenes.— INTERPRETE

Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.

LEÓN AUDOUARD

CIRUJANO - DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

CAFÉS de Moka, Caracolillo, Puerto-Rico y Manila,
tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES
SECUNDINO GRUARTMONER

Calle de Mercaders (Neu), núm. 10.—Gerona.

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica.

Jarabe de Hipopósfitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito, cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias: frasco 10 reales.

Vino Restaurador **Gimbernát**

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el *Restaurador* por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

Detall en todas las farmacias.

FABRICA DE PIANOS

CAMBIOS, ALQUILERES Y VENTA Á PLAZOS

Corominas y Riera

REPARACIONES Y AFINACIONES

Calle de la Princesa, 45

BARCELONA

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA.—Cort-Real, 18.—GERONA.

Telegramas

Madrid, 12 (á las 2 madrugada).—El Gobierno no ha recibido noticias de Cuba, lo cual causa verdadera extrañeza.

Háse desistido de la formación de un tribunal de honor para los oficiales que rehuyeron marchar.

Castelar y el señor Sagasta han conferenciado acerca de la combinación de altos funcionarios cubanos.

Los ministros han acordado rechazar la proposición de los carlistas relativa al ejército de Cuba.

Continúa la agitación en Tampa y en Cayo-Hueso. En Baire han sido derrotados los insurrectos.

Según telegrama de la Habana han circulado en la isla rumores agradables respecto á que algunos jefes separatistas de la guerra pasada se han presentado al general Calleja para gestionar la paz entre los rebeldes y el Gobierno.

Después de celebrada una conferencia marcharon á Santiago para hablar con los insurrectos y procurar que depongan las armas.

Créese que se encontrará una solución pacífica entre los separatistas y el Gobierno.

A causa del terrible temporal que reina en Cádiz, la población está aislada, pues las líneas férreas se hallan interrumpidas.

Se habla de haber ocurrido varios naufragios, pero sin desgracias personales.

Paris, 12 (á las 7 mañana).—*Tokio*.—Un telegrama de Naitcheng dice que el general Katsura ha derrotado á 7.000 chinos, los cuales se retiraron á Kinchow con pérdida de 2.000 hombres.

Pekin.—Liung-Chang discutirá con el Japón los tres puntos siguientes: independencia de Corea, cesión de territorio y la cuantía de la indemnización de guerra.

Ha fallecido en Milán el historiador César Cantú.

Algunos periódicos de Viena publican un telegrama de Berlín anunciando que, en virtud de la invitación del Emperador Guillermo, el Emperador Francisco José irá á Kiel con motivo de las fiestas.

Ha fallecido el modisto Worth.

En Chu-Anghai de 11.000 chinos que entraron en fuego perecieron 2,000 los japoneses tuvieron 150 bajas.

Dicen de Tánger que la nieve ha caído en abundancia y se ha desencadenado una violenta tempestad, á consecuencia de la cual unas 40 barcas han sido arrojadas á la costa y los muelles han quedado parcialmente destruidos.